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RÉUSSIR LE FORUM 
R•usslr le forum 
le 14 m1r1 à 
NANTES, c'Ht 
d'1bord bien 
f1lre connaitre 
et p1rt1ger 11 
conception que 
nous en avons 
et l'obJectlf que 
nou1 lul 
assignons. 
NI meeting, ni 
débit, ce que 
nous voulons 

c'est un forum. On ult que d1n1 l'Antlqultj, le 
forum était 11 pl1ce publlque où r .. citoyens 
eux-mimes venaient discuter des aff1lrH de 
11 cité. Ce que nous voulons : C'EST 
RÉALISER UN FORUM MODERNE. 
Pour 6tre modeme ce forum doit ltre 
plur1ll1t1. Il i. 11r1 non aeulement par la 
pr,Mnce du dnq dhtgeanta nationaux, dH 
repr•Mnt1nt1 départementaux de presque 
toutH IH fore• dt gauche et de progrès. 
M1l1 surtout par la diversité socl1le .a 
politique du publlc. Un pubUc qui .. ,. 1'1ct.ur 
prlnclp1I de ce forum. Veinons donc à 
Informer l1rgem.nt et concràtem.nt autour de 

nous tous ceux qui peuvent 6tre IH porteurs 
de cette dlverslt'- à 11 fols sur 11 tenue, 11 
forme .a lu obJectlf1 de ce forum. C'est cette 
diversité li qui Mrl le socle décisif et le gage 
de 11 réussit .. 
Sur la b1H de cette dlverllt6, nous voulons 
un forum citoyen. Chique Intervenant(•) y 
compter1 pour un(e). Il ou •Il• doit pouvoir 
dire son expérience, Hl préoccupations, son 
mécontement, son angoisse, 11 colir .. les 
moyens technlquH contempor1ln1 Mront mis 
en muvra • micros d1n1 la 1111• et proJectlon 
vld6o slmult1nu sur grand écran Hront mis 
au Mrvlce de la parole citoyenne lndlvlduelle, 
unique dans 11 slngul1rlté et d1ns l'lmp1ct 
émotionnel de son mesug .. 
Invitons autour de nous au forum, 1oullgnon1 
111.n que dans le d•roulement mime de la 
soir•• un • SVP ., vérlt1ble h1ut·p1rleur 
citoyen, répercutera les réponMs au volet 
• Vous wu 11 perole • du tract que noua 
distribuons. 
Ce sera un gage de réuulte d1n1 Il mesure 
où i. forum fonctionnera réell.ment de 
manl•re lnteractlv .. i:•cout• et le respect de 
Il parole dt l'autre ne doivent surtout pu 
Interdira ni nnterpellltlon, ni Il rbctlon à 
chaud, bien au contraire. C'est à ce prix que 
ne Hront p11 gommh 111 dlffér.nc11, voire 
IH dlvergencee. 
Enfin le forum Hra réussi dans la mesure où 
le débat pourra y itr• plus pouué dans la 
dartj, Il tranaper.nce uns ni.r et 1oua 

Ni meeting, ni 
débat nous 

voulons un forum 
pluraliste par la 
diversité sociale 
et politique du 

public qui en sera 
l'acteur. 

Où, l'écoute, le 
respect de la 

parole de l'autre 
ne doivent surtout 

pas interdire 
11nterpellation, ni 

la réaction à 
chaud bien au 

contraire. 

estimer 111 dlverg1nc11, 111 orientations, 111 
prl1u de positions d11 uns et dea autrH sur 
dH suJeta 1ctuel1 tels que la protection 
socl1l1, 11 construction .uropéenne, 11 
monn1le unique, IH crltèrH de M111trlcht. 

La P.C.F. vient de rendre public un enMmble 
de propositions dont 1'1ppllc1tlon p1rmettr11t 
dt lutter efficacement contre 11 cri• De son 
c6t' le P.S. avec 1'1doptlon d'un document sur 
11 mondl1ll11tlon est désormais moins év11tlf 
sur ses Intentions. 

Plus que J1m1l1 Il y 1 donc matière à 
confrontltlone. C1i; au-delà du contenu du 
changement, un autre volet dt la discussion 
doit porter sur IH conditions polltlquH du 
changement à rélll1er. Comment f1lre pour 
que le mouvement popul1lre reste en 
permanence le maitre d'muvre 11ns J1mll1 
ltre dépo11édé dt au prérog1tlvH 
cltoyenn11 et démocratiques ? 

Chacun le comprendr1, 11 réussite de ce 
forum cl1lrem.nt conçu pour ltre plur1llste, 
citoyen el lntliactlf, contribuera efflc1c.ment 
à donner du p1rtl l'image qui devrait de plus 
en plus •tre la sienne. Celle d'un parti 
aud1cleux, ouvert, modeme, qui •Il à 
l'lnltlatlve pour contribuer i Inventer un nouvel 
avenli: 

Voilà qui devrait motiver tous lta efforts 
111Ultanta qui restent à d6ployer pour une 
pleine et entière réussite du forum. · 

... 
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Ça se discute._ _______ _ 
Le Forum en préparation dans 

: Organ~tion d~ transportS par car 

la section de Rezé Sud Loire 
pour se rendre au forum 

Le compte à rebours de 
la préparation du Forum 
National de Nantes est 
lancé. Les communistes 
du Sud Loire, soucieux de 
populariser l'initiative et 
d'inciter les gens à y par
ticiper ont mis en œuvre 
un plan de travail quasi 
quotidien d'ici le 14 mars. 
Distributions de tracts et 
collages d'affiches dans 
les localités et les quar
tiers, dans les entreprises: 

Points de rencontres 
publiques à Indret, à 
l'Aérospatiale, à la Mairie 
de Rezé, au restaurant 
inter-entreprises de la 
Zone Atout Sud mais 
aussi sur chaque marché. 

A Rezé, le vendredi t•r, 
les communistes étaient 
sur Je· marché de Pont 
Rousseau, ils y étaient à 
nouveau le 8 mars avec 
des formulaires permet-

tant aux gens de poser des 
questions, émettre un 
avis. « C'est bien ce que 
vous faites ! ,. commente 
une vieille dame. Ou cet 
homme de gauche : 
« Votre démarche est inté
ressante, j'irai peut être le 
14 !. '"·· De même sur le 
marché du Château le 
mardi 5 mars. Sur celui de 
La Montagne le mercredi 
6. Ils seront présents au 
marché des Couëts le 

St Na7Jlire 
jeudi 7 et du Pellerin le 
samedi 9. Trignac 

En outre des disposi-
tions sont prises pour Montoir 
informer et solliciter tous 
les communistes de la sec-
tion. Les jeunes de la J.C., Donges 
pour leur part se chargent 
du Lycée Jean Perrin... . Sa\ltnay 

Le Jeudi 14 Mars, on 
espère compter de nom- ~te 
breuses dizaines de gens 
du Sud Loire. Le débat... .. St Br.éVln 
c'est bien parti. 

Saint-Nazaire engage le Forum 
p.imbœuf 

La Montagne 
tout en n'étant pas forcé
ment en accord avec les 
propositions du PCF. 

du nécessaire change
ment. 

dans un porte ·f porte sur 
l'ensemble de Saint
Nazaire, dans une pré
sence sur les marchés, au 
plateau piétonnier. 

Chateaubriant 

Noiay 

Maison du Peuple 18 h 30 

Place de ta Mairie 18 h 30 

Place du Marché 18h 40 

Rond A>int des 6 Croix 18 h so 

Rond l\lint du Golf 18 h 50 

Ptact de ta Gare 18 h OO 

Place du Matdlé ' 18 h iO 

Place du Matché 

Place du Marché 

Mairie 

A l'échangeur 

J8b 30 

l9 hOO 

18 b JS 

18h45 

La tenue des Forums a 
été beaucoup débattue, en 
particulier entre les Com
munistes, avec des inter
rogations, parfois des 
inquiétudes. Les expé
riences ont apporté des 
réponses, créé de l'ambi
tion, voire de l'enthou
siasme pour ce type 
d 'initiatives. 

Le débat qui s'est ins
tauré au Comité de Sec
tion de Saint-Nazaire s'est 
voulu très ambitieux sur le 
nombre de personnes vers 
qui nous allions faire con
naître " LE FORUM ,. , ce 
que les Communistes pro
posent. Ils ont comme 
objectif, à la fois y faire 
participer beaucoup de 
monde et pour celles et 
ceux qui pour diverses 
raisons n'y participeront 
pas, leur faire connaître le 
type de débat que le PC 
propose pour réfléchir au 
contenu et aux conditions 

Comment chaque cel
lule locale, organise le 
porte à porte avec ques
tionnaire, visite de chaque 
adhérent pour l'associer 
complètement, la prépara
tion avec le carnet 
d'inscription. 

En même temps déci
sion de s'adresser à tous 
ces militant(e)s de la vie 
associative qui ont beau
coup de choses à dire sur 

St·Efienne.de..Monduc Place du._ Marché 18 h 30 

C'est nouveau, ça 
impÎique une préparation 
qui associe le besoin d'y 
faire participer les Com
munistes, les sympathi
sants. Egalement pour 
qu'il y ait réellement con
frontation, des femmes, 
des hommes, des jeunes 
qui sont attachés à gauche 
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Un plan de travail a été 
mis par écrit pour aller à 
la porte de 14 entreprises 
avec le tract et pour 5 
d'entre elles animation 
avec le questionnaire. 

Décision a été prise de 
faire du week-end du 9 et 
10 mars un moment 
exceptionnel associant les 
dirigeants, les adhérents, 

· quelle Société construire 
pour répondre aux atten
tes face à la misère, 
l'exclusion. 

Un plan de travail ambi
tieux construit à partir des 
exigences, de l'urgence 
d'apporter des réponses 
aux aspirations au change
ment qui s'exprime avec 
aujourd'hui plus de force. 

: Couëron 

Co.ui!ron 

Couëron -. 
Couëron 

Basse Indre 

Haute Indre 

La Jaunaie 

Place du Marché 

Le Bossis 

La Chabossière 

Quai Besnartl 

Café de la Verdure 

l8h 4S 

18 h50 

18h 55 

19 hOO 

19hOS 

19h10 



FORUM 

POUR INVENTER UN NOUVEL AVENIR 

Les premières 
questions 

les premières questions que vous souhaitez 
voir débattre au Forum National du 14 mars 
à Nantes commencent à nous parvenir ainsi que 
vos réflexions, vos réactions. 

Les premières réponses augurent déjà de la 
possibilité d'un débat riche, ouvert et 
constructif. 

C'est ainsi que l'une d'entre elles provenant 
d'une Nantaise pourrait résumer un avis qui 
semble se dégager : 

« Votre démarche nous écrit-elle, je l 'appré
cie fortement parce qu'elle pennet enfin que nous 
nous adressions à des hommes politiques natio
naux pour leur dire ce que nous ressentons et 
voulons. J'avais l'impression d'être mise à l'écart 
de toutes les décisions, votre Forum m'ouvre de 
nouvelles possibüités de m'exprimer. 

J'ai de nombreuses choses à dire aux dirigeants 
politiques. Je ne le dirai pas pareü à chacun car 
je pense que certains portent une lourde respon
sabilité par rapport à ce que je vis actuellement 
mais je ne m'arrêterais pas à un constat car je 
sais qu'il est importa.nt de parler de l'avenir ». 

Uavenir, c'est le thème d'une autre réponse 
d'un Trignanais qui écrit : 

« Je suis_ inquiet pour mon avenir et celui de 
mes enfants. la droite est en train de tout foutre 
en l'air, il est temps que nous les arrêtions, mais 
c'est vrai que je m'interroge comment faire ? La 
gauche est divisée sur des grands sujets comme 
l'Europe mais n'est-il pas nécessaire d'en dis
cutei; que les gens donnent leur avis. Je crois 
que nous sommes dans l'obligation d'ouvrir ce 
débat et·qu 'il doit clairement poser les questions 
du contenu et des conditions du changement. Je 
me félicite de l 'initiotive que le Parti Communiste 
vient de prendre et je setai présent à Nantes le 
14 mars. » 

. .......... ............................ ..... ............. ................ .... ....... ... .. ............ .. ·~· .............. '.. .............. -... .... .......... ..... ... .. ... .. ' .. . -.. ....... . 

. ............... ........................ ... ... ........... .... ............... ................. . ... .. .. ................. ... ... .. .... .. ... ........... .... ... ... , ............. .. .......... . 

.. ..... ... .. ... ....... ..... ... ... ...... .... ........... ... .... .. .... ........... .... ... .. .... ...... .... ..... ..... ... ......... ... ....... ... ... .... ..... .... ...... .. ............ ... ... .. .. 

... . •. . • . · • · · · • · • ..• •• •• • • ••••••• • ... ••• • .•• •• ••• . • •..•..••.• ''' •.• ,,,, ''' 'l ' ' ''''' ' .•.••. • ... • .. •..• ... • . . • ..•.. •• .. •• .• • ...... .. •. . • .. • .. • . · • ···•· ....• . . .•••.••.. . •..•.... .. . 

..................... ..... .......... : .......... ..... .. ..... ..................... .............. ... .......... ... ........ . ..... ................................. ....... ~ ..... .... ... . 

....... ....... ...... .......... .. ... .... ......... ... .......... .................... ............ ................... .......... ... ......... ............ .. .. . . 
......................... ............. ................ ... .......... ........... ...... .............. . ~ ..... ........... ,, .... .. ...... ..... .................... . 

....................... ... ... .. .. .... ........ .. ............................. ............ .... .... .... ... ................ ... ........... ... .... .... .. ....... ..... ....... ... ......... ~ .. 

Facultatif - Nom .. .. .. . ..... ............ .. ..... ...... ..... ........ ... ...... Prénom ................ ............ ....... .. .... .. ... .. ......... ....... .. 

Adresse.............................. .. .... .. .. ................................ . ................................... ·...... .. ............ .... ................... . . .. . .. . 

A retourner aux Nouvelles de ~ire Atlantique, 41 rue des Olivettes, 44000 NAN
TES ou à remettre à un militant communiste de votre connaissance. 

La Fédération de Loire-Atlantique du Parti Communiste, à sa demande. 
a rencontré les partis politiques de gauche et de progrèS du département 
~les infoi;mer de l'initiative du Forum National de Nantes et les y 
.tnviter. Parmi elles : 
_ ~RBV - le Mouvement des C~ens. - le Parti Socialiste - la Ligue 
Communiste Ré\'Olutionnaiœ - Radical - PUDB .. Conveigence Ecot-".··..,.· 
Solidari1é - les \trts. ~ 

LES NOUVELLES 3 



FOI 

RENCONTRES PUBLU 

Doul o .... .._ _____________ _ 

Le 24 février dernier, 
les communistes de Dou
lon ont organiSé une ren
contre publique afin de 
débattre avec des non 
communistes des problè
mes vécus dans leur quar
tier. Près de 40 personnes 
se sont retrouvées ce soir 
là, autour: d'un excellènt 
couscous. 

Créer des emplois 
En tout début de soirée, 

une discussion générale 
s'est engagée mettant 
notamment en relief le 
mal vivre de la jeunesse. 
Les problèmes liés à la 
précarité, au non emploi, 
au développement . des 
CES, peuvent apparaître 
dans un premier temps, 
CQmme un moyen de pou-

mir souffler un peu, ils ne 
peuvent pas répondre à la 
nécessité d'awir un véri
table emploi et en consé
quence, d'avoir un loge
ment, des loisirs, une qua
lité de vie. 

Cet échange a souligné 
toute l'importance que 
revêt la proposition du 
Parti Communiste de 

transformer les CES en 
véritables emplois. 

Le débat s'est poursuivi 
tout au long du repas, par 
petits groupes, dans une 
ambiance chaleureuse et 
amicale. 

En fin de soirée, c'est 
avec plaisir que nous 
avons accueilli 3 nou
veaux adhérents. 

politique 
Malakoff ____________ _ 

.. ··~ 

AU fil des rencontres, ' les 
,questions reviennent : . 
- Créer 4e vrais emplois 
- lnt1éehir I.e poids de 

1'argeo1 
• S.e faire --connaître en 

tant que communiste · 
.. Maastricht el les dlrec· 

tives européennes 

Cellule Casanova 
Renforcer le parti 

Le 17 février, la rencon
tre publique a réuni 33 
adultes et leurs enfants. 
Un débat animé par Paul 
Robert du Comité fédéral, 
a permis à chacun d'expri
mer ses soucis, ses crain
tes face aux mesures pri
ses par le gouvernement 
JUPPÉ. 

Face à cela, la question 

du renforcement du Parti 
pour créer les conditions 
d'une alternative politi
que, s'est posée. Résul
tat : 4 adhésions et 1000 
francs récoltés pour la 
souscription au cours 
d'une tombola. 

Une soirée porteuse et 
chaleureuse. 

• La cellule . P'ôle de 
rayonnement , de l'acti ... 
vit.é des eommunis:tes 
·sur leur quartier 

Orvaul.._ _ ______ ----.-_____ _ 

... Le _poids et le rôle d°' 
Parti, élément détermi
oaot pour l'aven.ir 

Le souci de préparer la rencontre publique 
Etre avec les gens, réus

sir une rencontre publique 
avec qui, et comment dia-

Serge MARCHAND 

ETANCHEITE de FAÇADE 

LAVAGE par Hte PRESSION 

TRAITEMENT des MOUSSES 

REVETEMENTS MURS & SOLS RAVALEMENT • TOITURE , 

Un Professionnel à votre service. 

3, rue des Tilleuls - 44550 St-Malo de Guersac 

40.91.12.79 
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loguer, discuter, quel est 
l'endroit le plus judicieux. 

Autant de réflexions qui 
font parties de la décision 
des communistes 
d'Orvault, d'organiser une 
rencontre publique dans 
leur commune. 

Leur activité pendant 
les présidentielles de 1995 
s'était concrétisée par un 
Comité de Soutien à 
Robert HUE, dans lequel 
se sont retrouvés des 
sympathisants, des gens 
plus éloignés et tous les 
adhérents de la cellule 
Emilienne LEROUX. 

Un quartier de plus de 
2 000 habitants où rési
dent quelques communis
tes connus et estimés 
comme voisins de longue 

date, mais aussi comme 
militants. 

C'est sur la conjugaison 
de ces faits que la rencon
tre publique a été organi
sée avec l'invitation per
sonnalisée remise directe
ment où envoyée par cour
rier ; un lieu où quelques 
ventes de masse de 
" l'Humanité Diman
che .. deviennent de plus 

· en plus régulièrement un 
point de rencontre et 
d'échanges. 

Un nouvel adhérent, 
motivé par son envie de 
mettre son dynamisme au 
service des gens qui 
s'empare de cinq invita
tions en disant : je con-

nais quelques personnes 
qui peuvent être intéres
sées par l 'initiatiye de la 
cellule. 

Se donner toutes les 
possibilités concrètes de 
pouvoir débattre avec les 

· gens qu'ils connaissent, 
ceux qu'ils apprennent à 
connaître, ceux qui aussi 
apprennent à connaître les 
communistes, leur démar
che d'ouvertûre pour 
inventer un nouvel avenir, 
a été le fil conducteur de 
la décision et l'organisa
tion d'une rencontre 
publique à Orvault. 
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lUES DES CELLULES 
Savenay~~~~~~~~~~ 

La parole ·aux citoyens 
Dans les limites du ter

ritoire de l'activité mili-
. tante de la Cellule L. Ara
gon de Savenay, deux ren
contres publiques ont eu 
lieu à cette date. La pre
mière à la Chapelle
Launay, l'autre à Savenay 
même. Au total, 20 per
sonnes y ont participé, 
dont 7 non-communistes. 

C'est encourageant à La 
Chapelle-Launay où 
jamais il n'y avait eu de 

réunion publique organi
sée par le PCF. C'est 
moins bien à Savenay où 
le fait nouveau d'avoir S 
élus communistes ne suf
fit évidemment pas, la 
démonstration en est ainsi 
faite, à faire accourir les 
gens aux réunions du 
Parti. 

Cela dit, après la publi
cation d'un journal de cel
lule consacré à la situation 
financière de la corn-

mune, les militants save
naisiens font actuellement · 
signer une pétition contre 
la forte augmentation des 
impôts locaux (de 35 à 
40 % ) envisagée par la 
nouvelle municipalité de 
gauche : ils ont d'ores et 
déjà recueilli plus de 300 
signatures et sont ainsi 
« très présenJs » (dixit le 
1"' adjoint socialiste) dans 
le débat sur la recherche ' 
d'autres solutions aux gra
ves problèmes posés. 

Banques,~~~~~~~~~~

. Dialogue sur· l'avenir 
La rencontre publique 

organisée par la cellule 
des banques a réuni pen
dant plusieurs heures des 
communistes et non com
munistes pour dialoguer 
des questions que posent 
la situation actuelle mais 
aussi celles liées aux pers
péCti ves communistes. 

Dans une profession 
comme l'expliquait l'un 
des participants, où le~ 
zéro çlevant la virgule se 
comptent par dizaine, la 
question de l'argent prend 
une réelle dimension. Il 
n'y a pas d'interrogation 
sur l'existence de l'argent 
mais sur l'utilisation de 
l'argent : la spéculation ou 
la réponse aux besoins des 
hommes. · 

J'ai adhéré au Parti 
Communiste le jour où 
après m'être trouvé dans 
une transaction boursière 
(j'avais compris 1 million 
de francs alors qu'il s'agis
sait de 10 millions pour 
une " simple ,. vente 
d'actions d'un particulier). 
Je me suis dit c'est pas 
possible, on ne peut pas 
rester comme cela sans 
agir. Depuis je me suis 
engagé dans cette action 
avec le Parti Communiste 
pour que d'autres perspec
tive s'ouvrent aux gens. 

Cette question de pers
pectives a été au centre de 
la soirée. 

« La mondialisation ne 
met-elle pas la France 
dans une situa1ion de 

subir sans pouvoir pren
dre en main ses propres 
destinées». · 

«Est-il possible d'inflé
chir le poids de l'argent 
Roi dans la vie quoti
dienne qui lamine les 
hommes». 

Tout le monde s'accor
dait à dire que le rô!e et 
le poids du Parti Commu
niste était important pour 
ouvrir et construire de 
nouvelles perspectives. 
Son utilité comme force 
politique capable de ras
sembler pour faire bouger 
était concrète pour tous. 

Le débat n'est pas 
achevé concluait le secré
taire de la cellule en pre
nant date avec les partici
pants pour le 14 mars aux 
Salons Mauduit. 

A l'initiative de la cel
lule du PCF de Donges, 
s'est déroulé le 2 février 
dernier à la salle du Petit 
Marais un Forum de dis
cussion autour des thèmes 
suivants : La raffinerie, 
Donges-Est Atouts pour 
l'emploi. 

Une trentaine de per
sonnes, élus syndicalistes, 
responsables politiques 
ont répondu à notre 
invitation. . 

Au cours d'une riche 
discussion, les uns et les 
autres ont pu confronter 
leurs opinions et se faire 
une idée de l'importance 
des enjeux. 

la Raffinerie 
La Raffinerie est bien le 

poumon industriel indis
pensable au_, développe
ment économique de 
notre ville. Mais de nom
breuses questions se 
posent : la politique 
d'investissement de ELF 
ne met-elle pas en dànger 
le maintien du site de 
Donges'! 

Le gel des études sur la 
bouée off-shore au large 
du Croisic n'est-il pas le 
signe alarmant présageant 
de l'abandon de ce projet 

Forum 
et par là même du déve
loppement nécessaire de 
la Raffinerie de Donges ? 

Donges-Est 
Ce projet est au éœur 

des préoccupations de 
tous et les participants ont 
ét.é d'accord pour dire que 
c'est bien sur le site de 
Donges-Est que se situe la 
seule possibilité d'un réel 
développement industriel, 
non seulement pour Don
ges, mais aussi pour l'ave
nir du port -de 
Nantes/Saint-Nazaire. 

Bien entendu si les 
autres projets ont été évo
qué (banc de Biho et Port
Aval), tous les interve
nants ont ~nsisté, malgré 
quelques nuances sur la 
forme, sur le fait que 
Donges-Est était bien le 
maillon essentiel et prio
ritaire pour une crois
sance du pote_ntiel indus
triel de l'estuaire. Les 
autres projets ne devant 
être étudier qu'en 
complémentarité. 

Une fois de plus ce sont 
des directives européen-

. nes qui empêchent cette 
réalisation et les différents 
imbrogHos juridiques 
n'ont-ils pas pour seul 

objectif de stopper sa mise 
en place? 

La montée en puissnce 
du lobby des soi-disant 
écologistes anti-Doriges
Est rajoutant à la confu
sion. Ne sommes nous 
pas tous des écologistes 
ayant à cœur les problè
mes d'environnement que 
l'on peut parfaitement 
maîtriser conjointement à 
un développement 
industriel ? 

C'est au cours d'un 
débat parfois technique 
mais riche et passionné 
que chacun a pu apporter 
son avis. 

Bien entendu, toutes les 
questions "n'ont pas été 
abordées mais ce Forum a 
montré que nous pouvions 
dialoguer ensemble mal
grt nos différences et que 
c'est bien de cette manière 
avec les français et les 
françaises, les organisa
tions de gauche et de pro
grès, dans le respect du 
pluralisme de cette gauche 
française qu'ensemble 
nous inventerons un nou
vel avenir pour notre pays. 

C'est tout l'enjeu des 
propositions et de la poli
tique nouvelle du Parti 
Communiste Français. 

Le P.C.F. et le traitement du sida : «la santé à la loterie• 
u P.C.ft. r6agi:t vive

ment à l'6Yeocualité d"anri
bution par tirage au S!ltt de 
médkaments concernant 
le ltaÏllerneflt du sida. 

• Si cette. version de. la 
roulttte russe M>ulèw tanl 
d·tmotion dans l'opinion, 
ce n ~1 pas 1erilellwnt 
para qu 'tUe. leurtt de 
/rom la solidaritt qui 
entoure. lu ma/odu du 

• Pelils et g<OS 9P1*9Ma rn'nagen 
• Aflparela .. ~dome&llqun 
• Audio • T616. • Vld6o 
• Outilleg• 
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sida. c~ IUISSÏ parce 
qu'elle ogil a1mlM u 
rir&dGr a M»1 t• rlM.,.,.,,,, tltoit d "' •• , 
'• tout ,,,.. luuttoûs .,.e 
IOdlll soamlu à l'ilhpl
rati/ do•î•a.t · tle 
,.,., • esdme le P.C.P. 
qui "°it « llM lllu.nroJion 
ù œ f/lle l'«OflWe l'obj«:
tif SOlllMU par Ma qui 
propqutt1 de limiter ki 

dlpoua de. Mlltlé •• 
.. Ce Il~ pœ po~ qfle 

lesavoirmalfi/1# ni parce 
qw la cite~ n'ont 
pas /ail kllT mnail. 

Mais parce t/#1# la stra~ 
rigit CJtHIJIMn:idlt d "tl* 
gtonde multlnationale 1-i. · 
comntOlfttk IUJJby monttl' 
la MChùtJ et la JHÙ mr 
da mtUdlâ q11'dle juge 
•lwlbles et rtntablo •· 
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POLITIQUE 

·Après les déclarations de Chirac sur la défense nationale 

MENACES SUR L'INDUSTRIE 
~ 

DE DEFENSE 
Avec la suppression du service militaire et 

la constitution d'une armée de métier, la res
tructuration des industries de défense, la 
fusion entre les deux grands avionneurs 
français, l'emploi fortement menacé dans le 
département. 

AÉROPASTIALE 

Les termes du contrat de 
mariage restent flous. Le comité 
de pilotage aura la mission déli
cate d'éclaircir le rôle de cha
cun. Reste le cadre de cette 
fusion : la construction euro
péenne version Maastricht 
déterminant " qui fait quoi? ,. 
en termes politiques et indus
triels. Et, dans cette même logi
que, l'affirmation, des règles de 
l'ultra-libéralisme encourageant 
la compétition à tout prix. D'où 
les cruelles restructurations 
engagées en France comme en 
Allemagne, avec leurs vagues de 
suppressions d'emplois. 

Dans ce contexte de concur
rence européenne, un rappro
chement franco-français des 
deux constructeurs aéronauti
ques peut être une bonne chose. 

A condition que les synergies 
existantes se traduisent par des 
coopérations respectant les com
pétences de chacun. A condition 
que le regroupement ne soit pas 
synonyme d'abandons indus
triels conune c'est aujourd'hui le 
cas. 
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A l'évidence, la fusion annon
cée en terme de stratégie de 
défense aura demain des consé
quences notables sur les activi
tés civiles des deux sociétés. 

Dès lors, difficile de ne pas 
s'interroger sur le dervenir des 
programmes de satellites, di\ir
:bus ou di\TR (avions de trans
ports régionaux), autre ques
tion : l'identité même des struc
tures actuelles. Aérospatiale est 
une entreprise publique et Das
sault est une entité privée. La 
première souffre, on le sait, d'un 
manque évident de volonté poli
tique de la part du gouverne
ment et a bien du mal à assumer 
le coût de développement de ses 
programmes d'avenir. La fusion 
avec Dassault ne risque-t-elle 
~s d'accélérer la privatisation 
di\éropastiale? Dédouané ainsi 
de ses responsabilités, le gou
vernement ne laisserait-il pas 
alors le champ libre aux appé
tits de li\llemagne en matière de 
construction aéronautique 
civile? 

ARSENAUX en danger 
de mort 

Le rapport Conze, " Diagnos
tic ,., fait le constat des atouts et 
surtout des faiblesses de la 
DCN. Parmi celles-ci, le statut 
juridique des établissements, 
qui, serait un frein au dévelop
pement de la DCN. Ce statut, 
qui lie l'Etat et ses arsenaux 
dans un cadre juridique strict, 
gêne vraiment les visées de pro
fit. 

Il es-t incompatible avec les 
accords du traité de Maastricht, 
il garantit l'indépendance et la. 
souveraineté de la France dans 
le choix de sa politique d'arme
ment. Ce statut gêne vraiment 
pour transformer les arsenaux 
en entreprises compétitives et 
rentables, aptes à se positionner 
sur le marché mondial. 

Changer le statut 
pour privatiser 

Jusqu'à ce jour les missions et 
vocations des arsenaux étaient 
de fournfr aux Etats Majors les 
matériels nécessaires à leurs 
missions. Or, le rapport préco· 
nise de ne laisser à la charge de 
la DCN que l'entretien. Il est 
vrai que c'est la mission la 
moins juteuse, et que dans une 
perspective de profit, il est 
mieux qu'elle reste à la charge 
du contribuable. Fini la concep
tion, la fabrication, les essais de 
ces matériels qui sont les voca
tions et missions des arsenaux. 

Dans l'esprit du rapport, il faut 
supprimer le statut juridique des 
établissements, garant des sta
tuts des personnels. Or dissocier 
l'un de l'autre, c'est garantir la 
privatisation à courte échéance 
avec tout son cortège de licen
ciements. L'exemple du GIAT, 
(Arsenaux de l'armée de terre, 
privatisé en 1989) devrait faire 
réfléchir. Un déficit de 11,8 mil
liards de francs (la moitié de son 
chiffre d'affaires, 4 fois sa masse 

-salariale) dûs au désengagement 
de l'Etat dans ses missions pre
mières, n'est-ce pas assez élo
quent ? La suppression de la 
moitié des effectifs (25 000 per
sonnels en 1989, 12 000 
aujourd'hui), ne gêne 
personne? 

'' 

Réorienter 
la production 

Pourquoi continuer dans la 
mauvaise voie de la liquidation 
des arsenaux pour privilégier 
l'achat des matériels sur étagè
res à l'étranger où les comman
des à l'industrie privée ? Ces 
établissements sont de véritables 
poumons économiques pour des 
régions entières. Ils sont indis
pensables à une véritable 
défense de caractère national. Il 
convient de réorienter la produc
tion d'armement du secteur 
privé, qu'il faut reconvertir aux 
productions civiles, vers le sec
teur public et nationalisé. La 
flotte militaire française doit être 

La inint dc.Slim 

renouvelée à 80 % . Il est plus 
que temps d'envisager un renou
vellement. Il y a là du travail, 
permettant de garantir la péren
nité des arsenaux, de garantir et 
de développer l'emploi, de 
réduire le temps de travail 
notamment à DCN Indret. 

Des milliers d'emplois 
menacés 

C. Millon, après la remise du 
rapport Conze, a décidé d'enga
ger une pseudo-concertation 
avec les personnels. Un docu
ment interne du ministère de la 
Défense daté du 10 janvier 1996 
confirme que, bien avant le 
début de l'année, plusieurs 
ministères (Défense, Travail, 
Aménagement du territoire, 

Industrie, Budget, Education 
Nationale) ont déjà travaillé 
ensemble au plan d'accompa
gnement économique et social 
des restructurations de la 
Défense. Sont envisagées sur 3 
ans, 50 à 76 000 suppressions 
d'emplois. L'objectif est de ren
dre politiquement et socialement 
acceptables les ajustements 
nécessaires, l'Etat y minimise sa 
responsabilité. Où sont les enga
gements personnels, solennels, 
formels du chef de l'Etat ? Com
ment faire confiance à celui qui 
en 1974 voyait le bout du tun
nel ? A celui qui voit 
aujourd'hui se dessiner une 
croissance qui durerait une tren
taine d'année? A celui qui 
déclarait au début de son man
dat : " A chaque décision que 
nous devons prendre, 
demandons-nous si elle est 
bonne pour l'emploi ,. . La con
certation engagée par C. Millon 
n'est en fait que poudre aux 
yeux, il tente de faire entériner 
par les personnels leur propre 
disparition. Les régions, les vil
les, les bassins d'emplois sont 
sacrifiés au nom du profit et de 
l'Europe de Maastricht. 

Les armes ne ~ont pas 
des marchandises 
ordinaires 

Le PCF, partisan du désarme
ment, et d'abord du désarme
ment nucléaire sur l'ensemble de 
la planète, considère que les 
armes ne sont pas des marchan
dises ordinaires. En l'état actuel 
du monde, il propose que la 
fabrication d'armes, strictement 
nécessaire à la France, soit con
fiée en priorité aux arsenaux 
sous statuts d'état et établisse
ments militaires dont c'est la 
vocation, et qui doivent avoir 
pour l'exercer les compétences 
nécessaires. Il est pour le main
tien dans le secteur étatisé de la 
DCN, et le retour de GIAT 
Industrie et de la SNPE sous sta
tut d'état au sein du ministère de 
la Défense. Parallèlement, il 
préconise la diversification des 
industries d'armement, c'est-à
dire la mise en œuvre des capa
cités des établissements militai
res à satisfaire des besoins civils. 



FORUM 

LES SERVICES PUBLICS EN DÉBAT A REZÉ 
<< Un « point de vue >> publié par Ouest-France le 16 janvier dernier posait cette question : 

«l'Europe communautaire menace-t-elle le modèle français de service public?». u 23 février la section de Rezé Sud Loire du P.C.F. initiait dans le cadre du .c Forum pour 
construire un nouvel avenir » une rencontre-débat à Rezé sur la défense et le développement 
des services publics. 

Un débat que ses orga
nisateurs ont voulu inte
ractif entre les citoyens 
eux.-mêmes, entre 
citoyens (salariés et usa
gers des services publics) 
et forces politiques. Initia
tive réussie : à 20 h 30 
quelque 70 participants 
avaient pris place dans la 
salle Jean Jaurès. Avec le 
P.C.F., trois autres forma
tions politiques sont pré
sentes : le P.S., le Mouve
ment des Citoyens et la 
L.C.R. 

Tour à tour les repré
sentants des différentes 
formations exprimaient en 
quelques minutes leur 
conception de l'avenir des 
services publics. 

D'emblée pour le 
P.C.F., Tunn VINCE pré
cisait qu'en fait " c'est le 
mouvement social de la 
fin 95 qui avait montré 
quel attachement les 
agents et les usagers por
taient à leurs services 
pubics ». II démontrait 
comment " en une quin
zaine d'années l'Etat a 
réduit ses apports aux 
services publics, com
ment la signature de 
1 'acte unique puis le 
traité de Maastricht avec 
ses .. critères de conver
gence .. en préparant la 
monnaie unique et en 
institutionnalisant la 
réduction des déficits et 
dépenses publiques ont 
accentué le processus, 
poussant pour cela à la 
privatisation, à la dimi
nution des effectifs et des 

investissements "• citant 
les exemples de Gaz de 
France, de France Télé
com ou de la Poste. 

« Sous couvert de 
l'Europe ou de la mon-
dialisation, la contraint.e 
de rentabilité doit elle 
prévaloir ? ,. interrogeait 
le secrétaire de la section 
du P.C.F. Il considérait 
alors que .. la préserva
tion des monopoles 
public~ est d'abord une 
prise de position politi
que parce que cette 
question est au cœur de 
J'affront.ement en cours 
avec la Commission 
européenne et Je gouver
nement, parce que 
l'objectif du capital 
financier est bien de bri
ser ces monopoles 
publics"· 

Yann VINCE présentait 
alors la proposition des 
communistes d'une mixité 
à prédominance publique 
et sociale et pour une 
complémentarité Etat
Régions avec les respon
sabilités financières 
notamment qui doivent 
incomber à l'Etat. Il insis
tait sur le souci de relever 
«Je défi de la décentra
lisation et de la démo
cratie ... Quels droits et 
pouvoirs nouveaux des 
usagers y compris sur la 
gestion, quelle responsa
bilité nouvelle des servi
ces publics et de leurs 
agents vis-à-vis d'eux ? Il 
soulignait enfin " l'enjeu 
immédiat du rapport 

aux collectivités locales 
et territoriales qui inves
tissent aujourd'hui 70 % 
de plus que les services 
publics de réseaux ... · 

Yann VINCE con
cluait : " le monde a 
changé, il faut affronter 
les trôis mutations struc
turelles qui percut.ent 
l'organisation actuelle 
des services publics : la 
révolution information
nelle, la décentralisa
tion, l'int.ernationalisa-
tion ... · 

Pour sa part le secré
taire de la section locale 
du P.S., Eric BUQUEN 
exprimait " le souci de 
son parti durant le mou
vement social de ne pas 
int.ervenir dans les stra-

tégies syndicales ». Sans 
entrer plus avant dans le 
débat et les questions 
posées il affirmait 
.. nécessaire de se battre 
sur les principes et sur la 
qualité des services 
pùblics ,. reconnaissant 
qu'il convenait de réflé
chir à une alternative 
politique. 

A son tour Gérard 
ALLARD pour le Mou
vement des Citoyens 
insistait sur « la nécessité 
de reconstruire ensem
ble une alternative ,. 
posant la question du 
choix de société. Il s'affir
mait d'accord avec 
l'analyse du P.C.F. sur la 
logique libérale de la 
construction européenne 
soulignant que le dévelop
pement des services 
publics en France était 
contrarié par l'application 
du traité de Maastricht. 

" La spécificité française 
~èurte le capital .. 
précisait-il, ajoutant qu'il 
souhaitait une démarche 
commune au Conseil 
Municipal, pour que la 

Ville gère elle-même ses 
services publics plutôt que 
de faire appel à des asso
ciations para municipales. 
Il concluait en présentant 
la proposition du M.D.C. 
de révision de la Consti
tution en inscrivant la 
conception des services 
publics. 

Enfin Jean BRU
NACCI pour la L.C.R. 
déclarait partager l'avis du 
P.C.F. «sur la question 
vitale des services 
-publics ... Revenant sur 
.. l'exceptionnelle pro
fondeur du mouvement 
social ,. correspondant 
" au ras le bol accumulé 
pendant 15 ans .. , il esti
mait, citant l'exemple de 
la Poste ou celui des che-

minots et de leur victoire 
sur le contrat de plan, 
« que les lutt.es ne pou- · 
vaient que s'amplifier ,. 
pour faire échec à la poli
tique menée en France. 

Un débat large, ouvert, 
s'engageait alors avec la 
salle. 26 interventions 
devaient être prononcées, 
dont 21 de la salle. Parmi 
les questions soulevées : 

"Comment ne pas 
recommencer 1981 en 
1998 ? " « Quelle autre 
construction euro
péenne ? .. .. Qui doit 
décider de l'avenir des 
services publics ? » 

" Quelle modernisa
tion ? ,. « Les services 
publics : un coût ou une 
richesse? ..... 

Le débat s'achevait 
après deux heures et 
demie de discussions 
riches, passionnées par
fois, toujours soucieuses 
de déboucher sur cons
truction nouvelle. 

Les participants en par
lèrent longuement encore 
autour d'un verre de 
l'amitié. 

Imtantanés d'une discusmon 
P..anni h.'5 1~ : des miHtanffi pol~. 
S"y1ufü.-aux. ''"'-"odatif.'l. lc.o; six élus commu
nistes de Rc~.é. des élus MlCialista, MDC, 
dt•s satariês. dô! citoyens usagers des servi
ec.-. f'Ublics ... 

Jo (Coqtité de défense de ragence postale 
du Corbusier) : ne pas faire l 'jmpasse sur 
ce quis 'est passé. .. Les 700 pttitions qui ont 
permis d'emp~cher laferm~.ture .•. Mais les 
projets politiques demeurenz... C'est la loi 
Qui lès qui est à l'origine de la situalion dif
ficile à la Poste ... Il faut défendre les servi
ces publics à partir de la population ... 
E. Buqueu (P.S.) : je ne suis pas le déposi
taire de l 'hén'tage Mitrerrand. Les socialis
tes w:mt débaltre en mars de l'"Europe, du type 
de consJructfcn européenne qu 'il faut déve
lopper... on n'est pas figés ... 
Dominique (mouvement A.C.) : que lait
on des morts sociaux que soru les exclus ? 
Il ne faut pas joue avec eux ... 
Vincent (chômeur) : on na pas besoin 
d'alternance, mais d 'alternalive ... Il y a un 
vide pt>lidque. .. c'est dangereux parce qu'il 
y a ù Pen et le Fronl national qui 
a/tendent ... 
A. Coutant-Nevoux (Conseiller municipal 
P.S.) : oui il faut des services publics Jons 
mais il faut les moderniser. .. 
D. Luças (CGT Mairie de Rezé) : quelle 
modernisation quand les budgets publics sont 
de plus en plus étriqués... ? 
Une personne mécontente du P.S. : il ne 
faut pas méconnaftre /'histoire si l'on veut 
faire autre chose que ce qui . ~'est fait ... 
C. Garnier (Union locale CGT) : l'avenir 
des services publics dépendra de choix poli
tiques qui fercnt d'eux soit un co.at, soit une 
richesse ... 
Patrick (militant communiste) : les servi
ces publics sont a/taqués parce qu 'ils sont 
des obstacles à la logique des marchés finan
ciers ... li faut inverser les choix faits jusqu 'à 
présent ... 
Roger (retraité aérospatiale) : il ne faut pas 
refaire 1981 ... n y a des divergences à gau-
h Q ' I fi • ? c e... u est-ce qu on rut .... 
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POLITIQUE 

Quel avenir pour Waterman ? Elections cantonales 
partielles de Varades 

C'est la_ question que se posent les 822 salariés de Waterman Saint

Herblain après le rachat de leur entreprise par la multinationale amé

ricaine GILLETTE. Rachat qui a déjà entraîné .le licenciement et la 

fermeture du site de Méru dans l'Oise. 

Suite au décès du Con
seiller Général du canton de 
Varades, de nouvelles élec
tions vont se dérouler le 24 
mars prochain. 

Après que l'on nous ai 
expl.iqué qu'il fallait moins 
d'Etat, moins de rigidités 
sociales, moins de dépenses 
publiques, moins d'étudiants, 
moins d'hôpitaux, moins de 
coût du -travail... 

La multinationale améri
caine GILLETTE veut-elle 
préparer l'opinion publique à 
ce que demain, il nous faille 
moins d'usines, donc moins 
d'effectifs pour 
--. plus de productivité, 
--. plus de rentabilité, 
en un mot ... encore plus de 
fric ! 

La situation, connue en 
novembre 1990 annonçant la 
fermeture de PARKER à 
MERU (Oise) ayant pour 
conséquence directe de met
tre 219 salariés à la rue, est 
démonstrative du cynisme du 
groupe GILLETTE. 

Déjà en 1993, les commu
nistes de la section PCF de 
MERU étaient intervenus à 
propos du rachat de PARKER 
par la multinationale 
américaine. 

Aujourd'hui , l'analyse 
s'avère justifiée car à l'évi
dence le seul et.unique objec
tif recherché était bien de 
dominer un marché mondial 
de production du stylo en 
absorbant un concurrent 
(PARKER) pour ainsi, 
ensuite, le liquider. 

SAVEZ-VOUS --. que 
PARKER MERU venait en 
1993 d'investir 46 millions de 

francs en machines et bâti
ments, et ainsi bénéficiait des 
aides publiques (argent des 
contribuables) ? 

SAVEZ-VOUS -+ QUE 
l'activité Stylos qui inclut 
WATERMAN, a produit des 
bénéfices en« nette » hausse 
car pour les seuls neuf pre
miers mois de l'exercice 1995, 
le chiffre d'affaires de GIL
LETTE a progressé de 13 % 
et le bénéfice net a augmenté 
de 19 % , soit 591 mi1lions 
contre 498 millions (source 
Dépêche Economique AFP 
du 19 octobre 1995). 

WATERMAN n'est 
donc pas en difficulté 
financière 
• alors, pourquoi ces mesu
res de chômage imposées au 
personnel de WATERMAN 
SAINT-HERBLAIN si ce 
n'est que pour tenter de met
tre en place l'annualisation 
des horaires et des salaires ? 
• alors, pourquoi ces pres
sions voire répressions qui 
s'accompagnent d'aggravation 
des conditions de travail et de 
vie, si ce n'est que pour« pré
parer ,. psychologiquement 
les salariés à d'éventuelles 
mesures sur le site de 
SAINT-HERBLAIN, visant 
à la recherche de rentabilité 
financière ? 

Cette logiqlfe de l'argent 
pour l'argent, écrasante 
dans notre société, est non 

seulement inhumaine, mais 
elle est un obstacle au pro
grès de notre civilisation. 

CHANGER cette logi
que est donc URGENT. 

*C'est à dire : 

·64600F 

Les communistes de la 
section du Val de Loire 
parmi lesquels notre cama
rade Thérèse RABOUIN 
qui fut de nombreuses fois 
candidate sur ce canton, fait 
campagne avec le candidat 
du Parti Communiste 
Claude GAUDIN. 

Claude, 30 ans, militant 
syndical, communiste, est 
ouvrier à la Fonderie 
Bouyer à Ancenis. Il entend 
rassembler autour de sa 
candidature, toutes celles et 
tous ceux qui refusent la 
politique de droite et veulent 
faire entendre leurs 
exigences . 
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· -SOOOF d'aide de l'Etat pour la 
reprise des véhicules de plus (le_ 8 ans. 

·BOOOF de reprise supplémentaire 
accordée par votre concessionnaire. 

Offre rtservû aux particulim possesseurs tk leur whicuk tkpuis au moins 6 mois. • 

RENAULT ST·NAZAIRE 
CENTRE AUTOMOBILE DE L'ETOILE . 
VOIE EXPRESS PORNICHET •TEL. 40 17 20 20 

• 

@ 
RENAUD' 
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